

Messe du mardi 7 septembre 2021

Mardi de la 23^e semaine du temps ordinaire années impaires – St Cloud

Première lecture (Col 2, 6-15)

→ [Entre crochets] les versets ajoutés à l'extrait du jour pour lire en entier le chapitre 2 de la Lettre aux Colossiens

« Dieu vous a donné la vie avec le Christ : Il nous a pardonné toutes nos fautes »

→ ...pour nous aider à cela, Lui-même "est parmi nous"...

Frères,

[^{1,27b}] Le Christ est parmi vous, Lui, l'espérance de la gloire !

→ Jésus nous invite à Le suivre en tout, jusqu'à Sa résurrection glorieuse...

→ ...attendant de demeurer en nous...

²⁸ Ce Christ, nous L'annonçons : nous avertissons tout homme,

nous instruisons chacun en toute sagesse, afin de l'amener à sa perfection dans le Christ.

→ ...pour ainsi nous sanctifier de l'intérieur !

²⁹ C'est pour cela que je m'épuise à combattre, avec la force du Christ dont la puissance agit en moi.

→ Un tel projet ne mérite-t-il pas notre "combat" ?

^{3,1} Je veux en effet que vous sachiez quel dur combat je mène pour vous, et aussi pour les fidèles de Laodicée et pour tant d'autres qui ne m'ont jamais vu personnellement.

² Je combats pour que leurs coeurs soient remplis de courage et pour que, rassemblés dans l'amour, ils accèdent à la plénitude de l'intelligence dans toute sa richesse, et à la vraie connaissance du mystère de Dieu.

Ce mystère, c'est le Christ, ³en qui se trouvent cachés tous les trésors de la sagesse et de la connaissance.

→ Un combat contre quoi ?

⁴ Je vous dis cela pour que personne ne vous égare par des arguments trop habiles.

⁵ Car si je suis absent physiquement, je suis toutefois spirituellement avec vous, et je me réjouis de voir l'ordre qu'il y a chez vous et la fermeté de votre foi au Christ.]

→ Contre tout ce qui nous "égarer"...

⁶ Menez donc votre vie dans le Christ Jésus, le Seigneur, tel que vous L'avez reçu.

→ ...contre ceux qui veulent faire de nous leur "proie"...

⁷ Soyez enracinés, édifiés en Lui, restez fermes dans la foi, comme on vous l'a enseigné ; soyez débordants d'action de grâce.

→ ...contre les philosophies "vides et trompeuses"...

⁸ Prenez garde à ceux qui veulent faire de vous leur proie par une philosophie vide et trompeuse, fondée sur la tradition des hommes, sur les forces qui régissent le monde, et non pas sur le Christ.

→ ...pour qu'on les écoute eux au lieu du Christ !

⁹ Car en Lui, dans Son propre corps, habite toute la plénitude de la divinité.

¹⁰ En Lui, vous êtes pleinement comblés, car Il domine toutes les Puissances de l'univers.

¹¹ En Lui, vous avez reçu une circoncision qui n'est pas celle que pratiquent les hommes, mais celle qui réalise l'entier dépouillement de votre corps de chair ; telle est la circoncision qui vient du Christ.

¹² Dans le baptême, vous avez été mis au tombeau avec Lui et vous êtes ressuscités avec Lui par la foi en la force de Dieu qui L'a ressuscité d'entre les morts.

→ La "chair" se laisse tenter ...

¹³ Vous étiez des morts, parce que vous aviez commis des fautes et n'aviez pas reçu de circoncision dans votre chair.

Mais Dieu vous a donné la vie avec le Christ : Il nous a pardonné toutes nos fautes.

→ ...par ce qui mène à la mort...

¹⁴ Il a effacé le billet de la dette qui nous accablait en raison des prescriptions légales pesant sur nous : Il l'a annulé en le clouant à la croix.

→ Mais en demeurant en nous Jésus nous donne la Vie...

¹⁵ Ainsi, Dieu a dépouillé les Puissances de l'univers,

Il les a publiquement données en spectacle et les a traînées dans le cortège triomphal du Christ.

→ ...mettant loin de nous péchés passés et actuelles tentations...

[¹⁶ Alors, que personne ne vous juge pour des questions de nourriture et de boisson, ou à propos de fête, de nouvelle lune ou de sabbat :

→ ...jusqu'à, in fine, humilier les puissances de mort !

¹⁷ tout cela n'est que l'ombre de ce qui devait venir, mais la réalité, c'est le Christ.

¹⁸ Ne vous laissez pas frustrer de votre récompense

par ceux qui veulent vous humilier par un culte des anges et qui s'évadent dans des visions et se laissent vainement gonfler d'orgueil par des idées purement humaines.

¹⁹ Ces gens-là ne sont pas en union avec la tête, avec Celui par qui tout le corps poursuit sa croissance en Dieu, grâce aux articulations et aux ligaments qui maintiennent sa cohésion.

→ Soyons pleinement dans l'Eglise du Christ plutôt que soumis aux pressions du "monde" !

²⁰ Si, avec le Christ, vous êtes morts aux forces qui régissent le monde,

pourquoi subir des prescriptions légales comme si votre vie dépendait encore du monde :

²¹ « Ne prends pas ceci, ne goûte pas cela, ne touche pas cela »,

²² alors que toutes ces choses sont faites pour disparaître quand on s'en sert !

Ce ne sont là que des préceptes et des enseignements humains,

²³ qui ont des airs de sagesse, de religion personnelle, d'humilité et de rigueur pour le corps, mais ne sont d'aucune valeur pour maîtriser la chair.]

→ Les ascèses que s'imposent les autres leur sont peut-être utiles, mais elles ne sont pas nécessaires à notre salut !

Psaume Ps 144 (145), 1-2, 8-9, 10-11

R/ *9^aLa bonté du Seigneur est pour tous*

Je T'exalterai, mon Dieu, mon Roi,
je bénirai Ton Nom toujours et à jamais !
Chaque jour je Te bénirai,
je louerai Ton Nom toujours et à jamais.

→ L'annonce du Seigneur
n'est pas que "combat",
elle est aussi louange,
si possible quotidienne...

Le Seigneur est tendresse et pitié,
lent à la colère et plein d'amour ;
la bonté du Seigneur est pour tous,
Sa tendresse, pour toutes Ses œuvres.

Que Tes œuvres, Seigneur, Te rendent grâce
et que Tes fidèles Te bénissent !
Ils diront la gloire de Ton règne,
ils parleront de Tes exploits.

→ Mais louer le Nom
d'un Dieu comme notre
Seigneur, n'est-ce pas une
merveille offerte à nous ?

Acclamation (cf. Jn 15, 16)

Alléluia. Alléluia.

C'est moi qui vous ai choisis,
afin que vous alliez, que vous portiez du fruit,
et que votre fruit demeure, dit le Seigneur.

Alléluia.

→ Même choisis par Lui, envoyés par Lui,
nous ne porterons vraiment "du fruit" que
si nous demeurons en Lui et Lui en nous !

Évangile (Lc 6, 12-19)

« Il passa toute la nuit à prier Dieu ;

Il appela Ses disciples et en choisit douze auxquels Il donna le nom d'Apôtres »

→ La "montagne", lieu de rencontre de Dieu le Père... la plaine est ensuite
pour le Fils le lieu de la rencontre avec les hommes qui ont soif de Lui !

¹²En ces jours-là, Jésus s'en alla dans la montagne pour prier,
et Il passa toute la nuit à prier Dieu.

¹³Le jour venu, Il appela Ses disciples et en choisit douze auxquels Il donna le nom d'Apôtres :

¹⁴Simon, auquel Il donna le nom de Pierre, André son frère,
Jacques, Jean, Philippe, Barthélemy,

→ Jésus s'entoure de 12 "Apôtres"
qui vont L'assister dans la révélation...

¹⁵Matthieu, Thomas, Jacques fils d'Alphée, Simon appelé le Zélote,

¹⁶Jude fils de Jacques, et Judas Iscariote, qui devint un traître.

¹⁷Jésus descendit de la montagne avec eux et s'arrêta sur un terrain plat.

Il y avait là un grand nombre de Ses disciples

et une grande multitude de gens venus de toute la Judée, de Jérusalem, et du littoral de Tyr et de Sidon.

¹⁸Ils étaient venus L'entendre et se faire guérir de leurs maladies ;
ceux qui étaient tourmentés par des esprits impurs retrouvaient la santé.

¹⁹Et toute la foule cherchait à Le toucher, parce qu'une force sortait de Lui et les guérissait tous.

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ ...de la puissance qui en Lui
qui guérit tous ceux qui viennent
L'entendre et se faire "guérir"

Homélie de la messe de 9h à l'église St Maxime d'Antony

Père Olivier Lebouteux, curé de la paroisse

« Jésus s'en alla dans la montagne pour prier, et Il passa toute la nuit à prier Dieu »... J'ai été assez marqué un jour par le témoignage d'un moine qui avait fait une retraite de plusieurs jours sur cette seule phrase de l'évangile. Ses nuits durant cette retraite, il les avait passées entièrement à prier Dieu (et bien sûr il consacrait un temps de ses journées pour dormir !). Ce doit être une très belle expérience à vivre ! La nuit, tout est silence, tout est sombre, il fait frais (voire froid), et du coup le Seigneur nous semble diffuser encore davantage Sa lumière et Sa chaleur !

L'adoration semi-continue reprendra pleinement à partir du mois d'octobre, et tous nous pourrons goûter ici la grâce souvent particulière de la prière de nuit. Mais on peut aussi vivre cela chez soi, à l'occasion d'une insomnie, ou même en programmant un réveil discret ! On se lève, on va seulement dans une autre pièce, on prie durant un vrai moment de cœur à cœur avec le Seigneur, avec la vigilance particulière qu'est celle de la prière dans la nuit, puis on se recouche en paix.

On peut aussi, comme l'a fait Jésus dans cette page d'évangile, pratiquer une telle prière quand on a une décision importante à prendre : on peut alors y recevoir aussi un don de conseil. Demandons au Seigneur de pouvoir vivre cette expérience de la prière de nuit avec les grâces propres qui lui sont associées, Amen.

Commentaire Prions en Eglise de la 1^{ère} lecture

Roselyne Dupont-Roc, bibliote (résumé)

« Une circoncision qui réalise l'entier dépouillement de votre corps de chair »

Le baptême est une plongée dans la mort du Christ pour participer un jour à Sa Résurrection (cf Rm 6). Mais ici on va encore plus loin : les baptisés sont ressuscités avec le Christ car déjà nés à une vie nouvelle. La circoncision, non plus du prépuce des hommes mais du « corps de chair » correspond à la « circoncision du cœur » reconnue par Paul à la suite de Jérémie. Il ne s'agit pas de fuir ou de mortifier le corps, mais de laisser la force de l'Esprit le transfigurer.

Méditation de La Croix de l'évangile

Christophe Roucou (Mission de France)

Avant de proclamer les Béatitudes, de nuit, Jésus se retire sur la montagne et prie Dieu. Puis, parmi ces disciples, Il en choisit Douze qu'il nomme Apôtres, c'est-à-dire envoyés. Ils sont douze comme les douze tribus d'Israël. Ils sont divers dans leur présent, Simon le Zélote, et dans la suite de leur chemin, Judas. Ces hommes sont appelés à vivre une conversion c'est-à-dire un changement de direction : ils suivaient Jésus, désormais ils sont, par Lui, envoyés aux autres. Un simple mot indique un changement de relation entre Jésus et eux : « Jésus descendit de la montagne avec eux ». Cet « avec » indique plus qu'une proximité, il dit un lien, le début d'un compagnonnage, une communion, une communauté de destin.

Si Jésus les appelle avant de proclamer les Béatitudes à la foule, c'est sans doute pour leur confier cette parole à porter avec Lui et c'est sûrement pour les inviter à rejoindre tous ceux et celles que désignent ces Béatitudes avec le mot *Heureux*. Ainsi, Jésus fait d'eux des compagnons, des témoins... en sachant que l'envoyé n'est pas plus grand que son maître et qu'il est appelé lui aussi à prendre le même chemin, à aimer jusqu'à l'extrême.

Le baptême, la confirmation, l'ordination pour certains, font de chacune et chacun d'entre nous des appelé(e)s et des envoyé(e)s. Sommes-nous prêts à descendre avec Lui dans les plaines d'aujourd'hui à la rencontre de celles et ceux qui sont les destinataires et les porteurs des Béatitudes ?